

BAB V

PENUTUP

A. Simpulan

Berdasarkan hasil analisis data yang telah peneliti temukan, dapat disimpulkan secara umum bahwa ritual *salam ae* pada masyarakat suku dayak Balangin kecamatan Air Besar Kabupaten Landak kajian (etnolinguistik) memiliki proses dan makna bahasa non-verbal Hal ini terwujud dalam dilakuknya ritual *salam ae* antar warga Dusun Kelepuk Dait Desa Sekendal Kecamatan Air Besar Kabupaten Landak. selama alat bahan dan teknik masih digunakan dan masih ada sampai sekarang. yang terlihat pada peralatan, bahan dan proses yang dikaji atau di temukan dalam ritual *salam ae* yaitu Prosesi dan makna bahasa non-verbal pada alat bahan dan teknik yang berjumlah Adapun simpulan secara khusus dapat dijabarkan sebagai berikut.

1. Proses yang dilaksanakan dalam ritual *salam ae* terdapat proses pembuka tahapan mulai nya ritual *salam ae* yaitu ada enam tahapan , proses inti yaitu proses ritual slam ae proses nya dilakukan dengan menyelam ada 6 tahapan dan proses penutup adalah hasil akhir dari ritual slam ae yaitu dengan mengunggu dan menjaga siapa yang timbul terkebih dahulu di permukaan air ada 3 tahapan .
2. Makna Bahasa non-verbal dalam ritual *salam ae* dilihat dari tiga proses yaitu proses pembuka, proses inti, dan proses penutup. bahasa nonverbal pada proses pembuka yaitu *membunyikan besi*, membunyikan besi di maknai sebagai pemanggilan roh nenek moyang untuk menghadiri dan menyaksikan ritual salam ae. bahasa nonverbal yang kedua dalam proses pembuka, ialah *pengusapan kening* dimaknai sebagai lambang komunikasi ketua adat kepada roh nenek moyang untuk meminta dan memberkati kedua terlibat dalam ritual salam ae. bahasa nonverbal pada proses inti yaitu *pemotongan ayam*. pemotongan ayam dimaknai sebagai ucapan terimakasih kepada roh nenek moyang serta memberi sesajen kepada roh nenek moyang yang berupa darah ayam. Bahasa nonverbal yang kedua dalam proses inti yaitu *penyelaman kedua terlibat* dimaknai sebagai

lambang komunikasi ketua adat kepada roh nenek moyang untuk meminta petunjuk kepada roh nenek moyang siapa diantara mereka yang benar dan yang salah. Bahasa nonverbal pada proses penutup yaitu *penarikan tangan pada pihak yang diakui menang*, dimaknai sebagai yang benar akan selalu menang dan yang menang akan mendapatkan hak sesuatu yang menjadi miliknya.

3. Implementasi Proses Ritual *Salam Ae* Dusun Kelepek Dait Desa Sekendal Kecamatan Air Besar di SMP Negeri 05 Air Besar

bentuk implementasi Proses ritual *salam ae* guru pengampu mata pelajaran Bahasa Indonesia di SMP Negeri 05 Air Besar yaitu disajikan dalam bentuk teks prosedur. Bahwasannya implementasi guru tersebut akan memberikan soal kepada siswa terkait pembelajaran teks prosedur, dengan cara meminta siswa untuk menonton video ritual *salam ae* teks prosedur yang berjudul proses ritual *salam ae* dengan teliti, kemudian menyuruh siswa membentuk kelompok, setelah itu memberi soal.

B. Saran

Berdasarkan hasil analisis yang telah peneliti lakukan, terdapat beberapa saran dan harapan yang ingin peneliti sampaikan yaitu:

1. Bagi masyarakat Dusun Kelepek Dait. ritual *salam ae* di harapkan mampu menjadi ritual yang dapat diteruskan oleh generasi seterusnya, dan harus dilakukan pada generasi seterusnya agar perdamaian didalam warga dusun kelepek dait terjamin.
2. Bagi pembaca untuk meneruskan dan menindak lanjuti penelitian agar sempurna serta mengembangkan penelitian ini tidak hanya analisis proses dan makna ritual *salam ae* di dusun kelepek dait saja.
3. Bagi guru bahasa dan sastra indonesia. Hendaknya dapat memanfaatkan penelitian ini sebagai sumber bahan ajar khususnya materi mengenai teks prosedur.
4. Bagi peneliti lain dapat di jadikan pengalaman dan wawasan khususnya ilmu bahasa pada kajian etnolinguistik.